



# CARLOS OLIVAREZ CONCENTRACION DE BICICLETAS



DR. J. R. L.

DR. J. R. R. E. P. I.

EDITORIAL  
UNIVERSITARIA



DIGAMOS QUE LA EDITORIAL Universitaria, al asistir la publicación de este libro, quiso entregar una muestra de la tendencia literaria que se abre paso en forma generalizada entre los jóvenes escritores de la actual narrativa nacional.

Como antecedente, es necesario señalar que uno de los relatos de este volumen ha obtenido un premio en uno de los concursos que anualmente convoca la revista Paula, y de los que prima un cierto criterio estético de problemática valiosa.

Que hay un evidente y positivo alán de renovación estética en la juventud de América es inegociable. Y que este alán ha entregado otras de calificada valor narrativo y poético, también es indiscutible. Pero junto a ese espíritu renovador se manifiestan tendencias que plantean, en su mayor expresión, un término total a la jerarquía de ciertos valores literarios que proceden de paseo, cuyo conglomerado es impresionista, y su ambigüedad obscura, sin trato de ser trascendidos por un pensamiento universalizado de circunstancias inmediatas.

El libro de Carlos Olivarez se sitúa dentro de este último tendencia, y ello no implica en nuestra parte una negación definitiva o absoluta de su validez. Pueden detectarse en él ciertas ciertas nuanzas, las que, puestas en la órbita de una libidosa fuerza de expresión, llegan tal vez a más apurados resultados.

El tono y la secuencia imaginativa de este libro es típico de encontrarse en una permanente repetición en muchos de los trabajos publicados por Paula, seleccionados entre los mejores de sus concursos anuales. Es decir, hay el nexo de una pareja forma de expresión entre quienes parecen ignorarse, ante todo, en sus originalidades. La originalidad gratuita no es nunca desgraciadamente prueba de lo verdaderamente nuevo.

En el caso del libro que comentamos, se manifiesta una real "ficción de variedad entre los relatos". Es más bien un conjunto de textos en torno a un mismo tema: la desesperante condición de la vida, en la que un estudiante parece sucumbir perdido en la ferruginea maraña de expectativas y negaciones, en la urgencia de una sexualidad que sugiere palante al menor estímulo, y el mundo está lleno de estímulos, en la incomprendimiento de las tonalidades que la gente mayor prefiere imponer al mundo, en la tergiversación de la pasión como instrumento de la relación y de la imagen: está la fatiga a veces, el robo, el aumento del impulso, pero el descubrimiento, el excentismo, el desparpajo frente a la verdad, o aquello que ingenuamente el adulto tocava consideraba tabú dentro de un ambiente de hipocresía e inútil.

Suponemos posible generalizar esta interpretación de las motivaciones, o quizás es difícil si se piensa en cierto grupo de lectores que quizás se resisten a entender o a buscar las significaciones del libro, temiendo que hoy una evidente necesidad de prepotencia, para lo cual se ha elegido, cosa, en cambio, inusualmente consumable. Pero también, cabe pensar que este libro llegará de preferencia a una juventud deseosa de ser interpretada en sus propias inquietudes, para quien no se ha concebido un lenguaje literario, sino, por el contrario, de quien se ha apropiado el motor de lenguaje instrumento de validada validez en la comunicación.

Es éste el problema básico: a nosotros encender, en qué el libro de Carlos Olivarez nos dirige y mediar. La necesidad de comunicación, pero consigo una exigencia real de plasmación estética, definida por determinada tendencia valoración no circunstancial que tiende a buscar la permanencia de la obra más allá del límite de lo cotidiano?

Pensamos que quizá haya apropiamiento en el planteo estético de cierto sector de la juventud, que confunda la apetencia real de renovación, exigencia inevitable, implícita en toda forma de arte, con cierto facilismo de expresión circunstancial que abandona aspiración innovadora, cuya perdurableza es矛盾ica.

Por eso insistimos que Carlos Olivarez recibe, con ese libro, una cierta inversión de valores. Y, sobre todo en el extremo opuesto de la "intoxicación literaria" que en el juego de un preciosismo ricardiano nos toca criticar la simplicidad de la obra. Y venimos a la proposición: acaso, inmediatamente, en una cierta forma de retorcimiento tan inconsciente como el que se profunda depuración.

A tal punto, la nota de la contracubierta no nosparece clara en su intención cuando expresa: "...y de una espontaneidad que nace en su mayor amplitud, un amor que disipa a todos los blancos y la guina el ojo a la fama, como quien viniera de vuelta de la intoxicación literaria y decide curarse en salud para que ocurra lo mismo con los escritores."

¿Qué es lo que debe suceder a los escritores? Asestar por fin que siruela el libro de Carlos Olivarez debería aprender a evadir el tradicional retorcimiento literario, huyendo de la simple muestra condensada en suave, labida y artística forma de expresión que consigue naturalmente contra la mercancía.

MANUEL ESPINOZA ORELLANA

La Nación, STGO., 10-X-1971, p. 12 SUPLEM.

300623

# **Concentración de bicicletas [artículo] Manuel Espinoza Orellana.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Espinoza Orellana, Manuel

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1971

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Concentración de bicicletas [artículo] Manuel Espinoza Orellana.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)